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RAPPORT MORAL ACTIVITÉ 2022 
 
L’Assemblée Générale d’une association est l’occasion de faire le point d’une année, avec tous les adhérents, 
et de se projeter vers la suivante. L’année 2022 nous a permis de reprendre une activité normale, de relancer 
le recrutement, de retrouver notre rythme de croisière. Cependant nous fonctionnons encore à une moindre 
échelle, car nous manquons toujours significativement d’accompagnants. Le temps de la formation pour 
accompagner la fin de vie est long. Mais treize personnes sont actuellement en formation, ce n’est pas rien, 
et cela nous donne de l’espoir. Car, nous avons besoin de nouveaux accompagnants, de nouveaux adhérents, 
de renouveler le Conseil d’Administration, et aussi de faire entrer de nouvelles têtes dans les commissions. 
 
L’AG est le moment pour chacune de nos référentes ou responsables de commission, de présenter leur bilan. 
Nous sommes, en moins grand nombre certes, mais heureusement présents en EHPAD, à domicile et à l’USP 
pour réaliser notre mission première : accompagner les personnes gravement malades ou âgées, en fin de 
vie. 
Le groupe deuil poursuit également son développement, il a été complété par les nouvelles bénévoles 
formées en 2022. Le congrès 2023 en mai, à Rennes, portera sur cette thématique au cœur de bien des 
souffrances aujourd’hui. 
 
Au-delà de ce quotidien, ce qui nous préoccupe tous à Jalmalv, c’est l’éventuelle évolution de la loi sur la fin 
de vie. Nous avons à côté de l’accompagnement la volonté de nous impliquer dans la société pour faire 
entendre et partager nos valeurs : l’inaliénabilité de la dignité de tout être humain, le respect de la vie, le 
devoir de solidarité et de non abandon.  
Le débat sur la fin de vie qui traverse la société, n’épargne pas notre association. Les positions se modifient, 
les points de vue évoluent. Faut-il entendre la demande de l’opinion allant vers une aide à mourir, et pas 
seulement dans le cas d’un pronostic à court terme ? 
Nos administrateurs, les bénévoles aussi, ont exprimé leurs doutes et leurs interrogations. Nous débattons, 
nous réfléchissons. Nous avons pour cela réuni en janvier 2023, un CA extraordinaire pour échanger sur la fin 
de vie et analyser la position de notre Fédération sur l’éventuelle modification de la loi. Nous l’avons même 
interpelée sur sa position, qui pour certains, n’évolue pas suffisamment. 
Des échanges avec la Fédération ont eu lieu et ils se poursuivent encore aujourd’hui avec Olivier de Marjerie, 
qui peut-être viendra à Besançon nous présenter en CA le positionnement de la Fédération.  
 
Peut-être faut-il garder fermement ce qui fait notre assise ? L’évolution se fera malgré cela, et il nous faudra 
de toute façon nous adapter, dans le cas d’une ouverture vers une aide à mourir, quelques soient ses 
conditions. 
Ce débat est fondamental pour nous aujourd’hui. Comment va se transformer le paysage de la fin de vie dans 
notre pays, quel sera notre rôle, comment allons nous accompagner les personnes qui auront demandé, si 
cela est permis, de mourir plus vite ? Ces questions restent ouvertes et nous tacherons de favoriser les 
échanges dans l’association à ce sujet. 
 
Mais nous avons aussi la volonté de nous réunir pour partager des moments plus récréatifs, pour envisager 
de façon plus festive la fin de vie et aborder la question de la mort. C’est ce que nous ferons, grâce à la 
commission Info/Com, le 10 mai au Petit Kursaal avec un spectacle humoristique autour de la vie et de la 
mort, et aussi en organisant un moment convivial et culturel avec tous les bénévoles, au mois de juin. 
Nous avons aussi pour les bénévoles, des projets de formation continue, formation à l’écoute à distance, 
reprise du séminaire sur la Validation animé par Anne Nachin. Vous serez consultés très prochainement à ce 
sujet.  
 
Notre association poursuit son objectif, chacun contribuant à sa réalisation. Merci à tous ceux qui 
s’investissent et donnent généreusement de leur temps. Merci surtout aux membres du bureau sur qui 
repose tout l’édifice par une gestion quotidienne et engagée.  

Sylviane Berthoud 
Présidente JALMALV Besançon 
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ANALYSE DES COMPTES DE GESTION POUR L’EXERCICE 2022 – AG 2023 - 
 

 Nos produits ont globalement diminué de 19 % en 2022 par rapport à 2021. 
 
Nous avons réussi à peu près à maintenir le nombre des cotisations adhérents (141 en 2022), mais en 
revanche les dons adhérents et généraux ont beaucoup diminué. Ils sont passés de 4 115 € à 3 577 €, ce qui 
correspond à une baisse de 13 %. 
Cette baisse est en partie compensée par une évolution positive des produits de conférence, grâce à la 
conférence de Régis Aubry (830 €).  
Les produits de formation, quant à eux restent stables. Nous avions un petit groupe. Ils seront en revanche 
beaucoup plus importants en 2023. 
Nos produits les plus importants restent les subventions. Le montant global a fortement diminué, il est passé 
de 22 986 € à 16 349 €, soit une baisse de près de 29 %. Cela s’explique par :  

- la perte de la subvention de la CARSAT, justifiée par le fait que nous n’intervenons que dans le 
Doubs : moins 2 000 euros ! 

- la subvention de 3 000 € en 2021 du conseil départemental, nous avait été allouée à tire 
exceptionnel. 

- la subvention de la SFAP a diminué avec la baisse de l’activité en 2021 
- la baisse de 2 200 € de la FDVA est due à un montant en 2021 (4 600 €) qui était exceptionnel et lié à 

la situation sanitaire. 
La subvention de la ligue reste stable à 2 000 €, .ainsi que celle du CMPS à 300 €. 
Les subventions des villes sont en hausse de plus de 1 000 €. Nous avons retrouvé la subvention de la ville de 
Besançon (500 €). Il faut savoir que les villes ne donnent pas tous les ans. 
 

 Les charges ont globalement augmenté de quasiment 10 % en 2022 par rapport à 2021. 
 
La charge principale reste celle des charges de personnel, qui atteint presque les 11 000 € pour l’année. 
La hausse enregistrée des salaires 2022 nets par rapport à 2021 correspond à celle de l’augmentation du 
SMIC, soit 4,6 %. 
Globalement le poste charges salariales diminue, cela est dû à la régularisation des charges salariales que 
nous avions largement provisionnées. 
Le loyer est également une charge très importante, avec des augmentations régulières de près de 10 %. 
Les charges de psychologues viennent en troisième position. La hausse est due à la reprise de la formation 
initiale. Nous avons modifié la présentation du compte psychologues, nous pouvons maintenant voir la 
répartition entre la formation initiale et la formation continue.  
Les charges de gestion courante ont fortement augmenté avec la reprise de la formation et la participation 
au congrès en 2022. 
 
Nous enregistrons donc en 2022 une perte très importante de 10 528 euros, somme qui viendra diminuer les 
fonds propres de notre association. 
 

 Le budget prévisionnel 2023 
 
Nous resterons en 2023 sur le même schéma avec un déficit important du même ordre, autour de 10 000 
euros. Nous pouvons encore assumer un tel déficit quelques années. Pour l’instant nous ne renonçons pas à 
nos manifestations, ni aux déplacements indispensables, et encore moins à la formation qui conditionne 
notre avenir. 
 
 
 

Marie-Françoise BOILLON, Trésorière 
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COMPTE DE GESTION 2022 
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CHARGES 2022 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
PRODUITS 2022 

  

TOTAL SUBVENTIONS
63%

Cotisations Adhérents
11%

Dons Adhérents
8%

Dons Généraux
6%

Produit de Conférence 
grand public

5%

Intérêts Compte sur 
livret

3%

Produits de Formation
2%

Remunération parts 
sociales B

2%

Ventes de Revues
0%

PRODUITS 2022

1,50%

1,68%

1,72%

1,98%

2,21%

2,26%

2,60%

2,89%

3,08%

3,19%

3,30%

5,36%

6,08%

7,14%

8,86%

23,02%

23,15%

EDF

Primes d'assurance

Autres impôts, taxes et versements (administration)

Affranchissements

Convivialité

Téléphone Internet 

Frais forma benev (local,transp,prestations,entrt indiv)

Frais Congrès

CHARGES DIVERSES *

Cotisations Fédération

Location Photocopieur 

Frais Manifestation Grand public 

Rémunération des psychologues- formation continue

Cotisations Diverses 

Rémunération des psychologues- formation initiale

Salaires Nets            '=8212.88+150

Loyer

CHARGES 2022

*CHARGES DIVERSES =
Sces bancaires - Cotisations SFAP -
Autres Cotisations - assurance. -
affranchissement, Achat

revues., F.bureau ..........).
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BUDGET PRÉVISIONNEL 2023 
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COMPOSITION DU BUREAU 
 
 

 
 

  

 

 

 

 

COMPOSITION DU BUREAU 

 
Au Conseil d’Administration 

du 22 juin 2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PRÉSIDENCE 
Sylviane BERTHOUD  

VICE-PRÉSIDENCE 

Marie-Jo DUVAL 

VICE-PRÉSIDENCE 

Élisabeth LE GUEN  

VICE-PRÉSIDENCE 

Yolande PASTEUR 

TRÉSORERIE 

Marie-Françoise BOILLON 

SECRÉTARIAT 

Martine DIAZ 



 

9 

COMPOSITION DU BUREAU suite 
 

♦ La Présidente : Sylviane BERTHOUD 

• Coordonne le Bureau et le Conseil d’Administration 
• Est chargée conclure les contrats et baux 
• Est garante des valeurs de l’Association 
• Est garante des résultats financiers 
• Est chargée de représenter l’Association à l’extérieur 
• Est chargée de l’application des statuts 
• Est chargée de l’organisation de l’Assemblée Générale  

♦ Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée :  Marie-Jo DUVAL 

• de la communication interne et externe de l’association 
• d’assurer l’animation de la commission communication 
• de l’organisation et de la diffusion des informations et communications 

(brochures, documents d’info.) 
• du suivi des manifestations inter-associatives 
• du programme de manifestations grand public, y compris conférences 

 

♦  Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée : Élisabeth Le GUEN 

• d’assurer l’animation de Commission Formation 

♦ Vice-présidente déléguée avec pouvoir de signature est chargée : Yolande PASTEUR 

• de l’intérim ou suppléance en cas d’empêchement ou de démission du Président 
• de l’élaboration des demandes de subventions  
• de la coordination des équipes de bénévoles 
• des relations avec les équipes soignantes et les directions concernées  

(suivi des conventions). 
 

♦  La Trésorière est chargée : Marie-Françoise BOILLON 

• de la gestion de l’association (bilan, budget prévisionnel, comptabilité) 
• du suivi des assurances et bail des locaux 

♦  La Secrétaire est chargée : Martine DIAZ 

• des comptes-rendus des réunions de CA et de Bureau 
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MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 

MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  
Suite à l’AG du 14 AVRIL 2022 

 

FONCTION NOM PRÉNOM CP LOCALITÉ 

 
AGNUS Joël 25870 LES AUXONS 

 
BEAUVOIS René 25290 ORNANS 

Présidente BERTHOUD Sylviane 25000 BESANÇON 

 
BERTRAND Luc 25000 BESANÇON 

Trésorière BOILLON Marie-Françoise 25000 BESANÇON 

 
CONCHE Françoise 25111 MONTGESOYE 

Secrétaire DIAZ Martine 25220 AMAGNEY 

 
DUQUET Martine 25000 BESANÇON 

Vice Présidente DUVAL Marie-Jo 25115 POUILLEY LES VIGNES 

 
FLEURY Gérard  25115 POUILLEY LES VIGNES 

 
GUITTON Alice 39120 ASNANS BEAUVOISIN 

 
HAEGEL Josette 25870 LES AUXONS 

Vice Présidente LEGUEN Élisabeth 25000 BESANÇON 

 
MAIRE-AMIOT Christiane 25220 ROCHE LEZ BEAUPRÉ 

Vice Présidente PASTEUR Yolande 25770 FRANOIS 

 
RIGAUD Geneviève 25770 FRANOIS 

 
NOUVEAUX MEMBRES EN 2022 

 

FONCTION NOM PRÉNOM CP LOCALITÉ 

 
BOUCHARD Nadine 39600 ARBOIS 

 
CARRAS Hélène 25360 NAISEY LES GRANGES 
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MEMBRES DU CA À RENOUVELER LORS DE L’AG DU 26 AVRIL 2023 
 
 
 

FONCTION NOM PRÉNOM CP LOCALITÉ 

 
AGNUS Joël 25870 LES AUXONS 

 
BEAUVOIS René 25290 ORNANS 

Trésorière BOILLON Marie-Françoise 25000 BESANÇON 

Secrétaire DIAZ Martine 25220 AMAGNEY 

 
DUQUET Martine 25000 BESANÇON 

 
GUITTON Alice 39120 ASNANS BEAUVOISIN 

 
HAEGEL Josette 25870 LES AUXONS 

Vice Présidente PASTEUR Yolande 25770 FRANOIS 

 
RIGAUD Geneviève 25770 FRANOIS 
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COMMISSION INFORMATION / COMMUNICATION 

 
 

Notre commission existe maintenant depuis 10 ans. Nous sommes actuellement 7 : Marie-Claude Bichet, 
Lucienne Boillon, Marie-Françoise Boillon, Dolores Jacquin, Christiane Maire Amiot, Yolande Pasteur et moi-
même. 
Au cours de l’année 2022, nous nous sommes réunies 5 fois : 12 janvier - 1er mars - 3 mai - 28 juin - 29 
septembre. Nous sommes toujours contentes de nous retrouver pour travailler ensemble… et au passage, 
apprécier les talents « pâtissiers » des unes et des autres ! 
Nos réunions ont servi, comme par le passé, à échanger, à construire ensemble des projets à destination du 
grand public, des établissements de formation. Les affaires « courantes » ou « urgentes » se gèrent, au coup 
par coup, par échanges téléphoniques ou mails entre membres de la Commission et en lien avec le Bureau et 
le CA. 
 
Les « actions » de 2022 
 

 7 avril 2022 Conférence Tanguy Châtel à l’Espace Grammont 

 

Autour du thème « Traverser le deuil : chemin solitaire… solidaire ? » 

Deux séances étaient proposées : celle de 15h à 17h a réuni 80 personnes alors que celle de 20h-22h 

n’a rassemblé que 30 personnes. On peut dire que la météo n’incitait pas vraiment à sortir le soir et 

que la Covid faisait encore des siennes. 

Nous avons eu de bons retours sur cette conférence. Tanguy Châtel a dit les mêmes choses aux deux 

conférences mais n'a pas abordé les choses de la même manière. C'était plus intime le soir. Nous 

avons noté aussi que le public était assez varié avec, en particulier, quelques jeunes lycéens auprès 

desquels nous étions intervenues en amont pour présenter l’association et l’accompagnement. 

Financièrement, cette proposition ne pèsera pas trop lourd sur le budget… environ 600 € après 

remboursement par la CNAM et en comptabilisant la cagnotte « chapeau ». 

 

 17 octobre 2022 Conférence Régis Aubry au Petit Kursaal 

 

Autour du thème « Fin de vie : faut-il faire évoluer la loi ? ». Nous avons été agréablement surprises 

par le nombre de personnes présentes : 270 et par la diversité du public. 

Les médias nous ont fait un bon accueil avant et après la soirée (article dans la Presse Bisontine - 

annonce répétée sur RCF - une demi-heure d’interview dans l’émission « Soyez curieux » (radio 

Shalom en direct et enregistrement Youtube) 

 

Là encore… les retours ont été très positifs et le bilan financier est dans le vert (370€ de bénéfice). 

Nous le devons à Régis Aubry qui intervient toujours gratuitement (nous faisons un cadeau de 200€), 

au tarif modique de la location du Kursaal et à la belle cagnotte « chapeau » qui avoisinait les 900€. 

Nous avons, par ailleurs, touché un chèque de 250€ de la part de l’entreprise Velux qui se rajoute au 

bénéfice ci-dessus. 

Trois réunions étaient proposées pour poursuivre la réflexion. Une seule a été maintenue : 6 

personnes présentes : 4 accompagnants et 2 personnes autres. 

 

Par ailleurs, les interventions pour présenter JALMALV dans les établissements de formation (qui étaient au 
ralenti durant toute la période Covid) ont bien repris partout en 2022 et en ce début 2023 (pour preuve le 
calendrier ci-dessous). Nous avons retrouvé tous les établissements dans lesquels nous intervenons depuis 
quelques années (IRTS, IFPS, INFA, MFR, AFPA, divers lycées…) Nous notons, par ailleurs, quelques 
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« expériences » inédites (Maison de quartier de Bregille - réflexion avec la MGEN - MARPA d’Ornans - forum 
des associations à Franois…) 
 
Il nous est demandé de chiffrer le nombre total d’heures de bénévolat assuré par l’ensemble des membres 
de la Commission… nous l’estimons à environ 550 heures pour 2022. 
 
 
Et pour 2023/2024 ? 
 

 le 10 mai 2023 au Petit Kursaal de Besançon un « seule en scène » humoristique suivi d’un débat 

interprété par « Odette Lafleur » de son vrai nom Anne de Peufeilhoux (ancien médecin chercheur, 

spécialiste des sciences de la vie). 

Le thème : Qui arrosera les plantes quand je ne serai plus là ? 
Flyers et affiches sont à votre disposition ce soir… n’hésitez pas à vous servir et à en faire un usage le 
plus large possible ! 
 

 en « chantier » une conférence en partenariat avec l’IRTS et France Alzheimer autour de 

l’accompagnement des personnes atteintes de maladies neuro-évolutives animée par Armand 

Dirand (philosophe - formateur en éthique). 

 
 et d’autres projets qui ont encore besoin de mûrir un peu (film ? réflexion en petits groupes ?). 

 
Nous continuerons aussi à 
 

- maintenir le site Internet à jour  

- actualiser ou préparer des outils communs pour les interventions dans les lycées et établissements 

de formation : divers PowerPoint et autres documents… 

 

 

Pour finir…. 

Merci à vous Christiane, Dolores, Lucienne, Marie-Claude, Marie-Françoise et Yolande pour les moments 

passés ensemble dans le sérieux et la bonne humeur ! 

Merci aussi à vous tous qui répondez toujours présents pour faire connaître les différentes propositions et 
actions et n’oubliez pas : notre Commission est très accueillante… N’hésitez pas à venir nous rejoindre si cela 
vous tente ! 

 
 

Marie-Jo DUVAL  au nom de la Commission Info/Com 
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COMMISSION INFORMATION / COMMUNICATION Calendrier 
 

DES INTERVENTIONS POUR L’ANNÉE 2022 
 
Janvier 2022 
19/01 : MFR Rioz 6 élèves de Terminale Bac Pro services à la personne - présentation de JALMALV - 
accompagnement et loi fin de vie. 
20/01 :  Lycée St Jean Besançon - 5 élèves en formation pour l’accès aux instituts paramédicaux et sociaux 
au sein du pôle enseignement supérieur - présentation JALMALV - accompagnement et législation fin de vie. 
 
Février 2022 
04/02 : Lycée François Xavier Besançon - 2 classes terminales 16/17 élèves chacune - présentation Jalmalv - 
accompagnement et législation fin de vie. 
05/02 :  Intervention « Fin de vie en France : regard sur le tabou de la mort et législation fin de vie auprès 
des personnes du groupe sensibilisation. 
07/02 :  Maison de quartier de Bregille - soirée autour du thème « Fin de Vie : éternelle question » - 30 
personnes présentes. 
09/02 :  IRTS Besançon : 3h30 d’intervention auprès des ASG (assistants de vie gérontologie) - 8 stagiaires - 
présentation de JALMALV et réflexion éthique sur la fin de vie. 
17/02 :  IFPS Besançon - 80 élèves aides-soignants - présentation JALMALV - accompagnement et 
législation. 
23/02 : Rencontre avec 2 responsables MGEN pour préparer la réunion du 03/03 (voir ci-dessous). 
23/02 :  Rencontre avec Monsieur Cyril JOLY chargé du réseau de Domytis Besançon pour présenter 
JALMALV et envisager une animation autour des Directives Anticipées et Personne de Confiance (avec 
résidents et personnel). 
24/02 :  Rencontre avec Nassera Salem pour échanger autour de la suite du partenariat avec IRTS (annulée). 
 
Mars 2022 
03/03 : Soirée MGEN - début d’une réflexion au niveau national autour de la fin de vie en France sous tous 
ses aspects et, en particulier, la loi Léonetti Claeys - réflexion menée sur plusieurs mois et plusieurs niveaux 
qui aboutira à la construction du positionnement et l’évolution des services/accompagnements de la 
Mutuelle. 
Nous rencontrons à Besançon 20 élus de la MGEN du Doubs pour le début de la réflexion… avec un support 
factuel bien étoffé par la Mutuelle… Ils attendent de nous « du terrain ». 
07/03 :  Réunion pédagogique ASG à l’IRTS avec tous les intervenants de cette section. 
11/03 :  Réunion à Franois en perspective du forum des associations de septembre. 
29/03 :  Lycée Pergaud Besançon - belle rencontre avec 4 élèves de Seconde et leur professeur - ils 
préparent un exposé pour leur classe dans le cadre de l’EMC (Éducation morale et civique) - le sujet « Faut-il 
légaliser l’euthanasie ? ». 
 
Avril 2022 
07/04 :  Conférence Tanguy Châtel - Centre Grammont - Thème : Traverser le deuil. 
13/04 :  MFR Morre - 14 stagiaires en formation animateur en gérontologie ou assistant de vie aux familles. 
Présentation de JALMALV, de l’accompagnement, de la loi… 
27/04 :  MARPA Ornans - rencontre avec 10 résidents et les membres du personnel autour de la fin de vie 
(DA et PC). 
 
Mai 2022 
18/05 :  Rencontre avec Vincent Quartier journaliste pour préparer la table ronde MGEN du 08/06. 
19/05 :  IRTS Besançon - 35 stagiaires AES (Accompagnant Éducatif et Social) - présentation de JALMALV, 
réflexion sur la fin de vie et sur l’accompagnement de la famille et des proches - loi Léonetti Claeys. 
19/05 :  Rencontre avec une élève 2ème année Assistante Sociale qui prépare un mémoire sur fin de vie et 
accompagnement. 
 



 

15 

Juin 2022 
08/06 :  MGEN suite (voir 3 mars)… table ronde avec Régis Aubry, 2 témoins : Denis Pagnier, Estelle 
Michaud pour les élus et adhérents MGEN de toute la région Bourgogne Franche-Comté (400 connexions 
visio et environ 150 personnes présentes dans l’amphi de l’IRTS Besançon). Nous sommes intervenues au 
nom de JALMALV devant ces dernières pendant 30 minutes. 
09/06 :  AFPA Navenne - 12 stagiaires assistant de vie aux familles - présentation de JALMALV, réflexion sur 
la fin de vie et sur l’accompagnement de la famille et des proches - loi Léonetti Claeys. 
 
Septembre 2022 
06/09 :  Réunion préparatoire pour interview RCF avec 3 autres associations de Franois (dans le cadre du 
Forum des associations). 
09/09 :  1h d’Interview RCF dans l’émission « Ligne de mire ». 
24 et 25/09 : Forum des Associations à Franois. 
 
Octobre 2022 
04/10 :  IRTS Besançon : 3h30 d’intervention auprès des ASG (assistants de vie gérontologie) - 10 stagiaires - 
présentation de JALMALV et réflexion éthique sur la fin de vie. 
17/10 :  conférence Régis Aubry. 
26/10 :  Suite à la conférence, invitation d’Hector Lagos (Radio Shalom) pour une interview de 30 minutes 
en direct dans l’émission « Soyons curieux » à voir chaîne Youtube « La matinale optimiste ». 
 
Novembre 2022 
16/11 :  Suite à la conférence Régis Aubry, 3 dates étaient proposées pour poursuivre la réflexion (3/11-
16/11 et 22/11)... Seule une a été maintenue… 6 personnes présentes : 4 accompagnants et 2 personnes 
autres. 
 
Décembre 2022 
09/12 :  Invitation de Madame Lagos - Pompes funèbres Pontarlier et Thise à Avanne - réception pour 
échange avec partenaires et élus locaux. 
12/12 :  IFPS Besançon groupe 1 : 9  élèves aides-soignants - présentation JALMALV - accompagnement et 
législation. 
 
 
Et pour 2023… les rencontres déjà faites 
 
Janvier 2023 
04/01 :  MFR Rioz - 18 élèves de Première et Terminale Bac Pro services à la personne - présentation de 
JALMALV - accompagnement et loi fin de vie. 
06/01 :  IFSI Besançon 127 étudiants de 3ème année formation infirmière - présentation Jalmalv - 
accompagnement - lien entre bénévoles et soignants - législation et accompagnement 
06/01 :  Lycée François Xavier Besançon - 2 classes terminales - 15 élèves chacune - présentation Jalmalv - 
accompagnement et législation fin de vie. 
12/01 :  IFSI de Dole - 60 élèves infirmiers 3ème année formation infirmière - présentation Jalmalv - 
accompagnement - lien entre bénévoles et soignants - législation et accompagnement. 
20/01 :  Lycée St Jean Besançon - 9 élèves en formation pour l’accès aux instituts paramédicaux et sociaux 
au sein du pôle enseignement supérieur - présentation JALMALV - accompagnement et législation fin de vie. 
26/01 :  rencontre à l’IRTS avec Nassera Salem pour envisager la suite du partenariat. 
 
Février 2023 
07/02 :  À la demande de la MGEN intervention auprès de la CFDT retraités autour des « Directives 
Anticipées » (reportée en avril). 
21/02 :  IRTS - rencontre avec Armand Dirand (philosophe - formateur en éthique) - avec Nassera Salem 
pour IRTS - Odile Jeunet pour France Alzheimer - échange pour conférence en partenariat - thème : 
accompagnement des personnes atteintes de maladies neuro-évolutives - date retenue pour le moment 
mardi 6 février 2024. 
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22/02 :  MFR Morre - 5 stagiaires animateurs en Gérontologie - présentation JALMALV - accompagnement 
et législation fin de vie. 
24/02 :  INFA Besançon - 6 stagiaires (alternance) ASH - présentation JALMALV - accompagnement et 
législation fin de vie. 
 
Mars 2023 
04/03 :  Intervention « Fin de vie en France »: quelques réflexions autour de la fin de vie, regard sur le tabou 
de la mort et législation auprès des personnes du groupe sensibilisation   - 14 personnes présentes. 
15/03 :  Participation à une demi-journée organisée par les étudiants de la Licence Professionnelle 
Administration et Encadrement du Service à la Personne de l’UFR SJEPG de Besançon, en partenariat avec 
Pôle Emploi et le Pôle de gérontologie et d’innovation Bourgogne-Franche-Comté. 
Le thème : « Les services à la personne, une priorité. Nos métiers vous allez aimer ». 
 
 
Avril 2023  
03/04 :  Réunion pédagogique à l’IRTS concernant la formation ASG. 
24/04 :  À la demande de la MGEN intervention auprès de la CFDT retraités autour des « Directives 
Anticipées » (report du 7 février ci-dessus). 
 

Marie-Jo DUVAL 
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COMMISSION FORMATION 
 
 
La commission a fonctionné toute l'année avec 5 membres, Gérard Fleury puis Marie Christine Oudot sont 
venus nous aider (Brigitte, Sylviane et moi). Nous avons organisé 5 réunions d'une durée de 2 h chacune à 
l'occasion desquelles nous avons mis en place plusieurs actions : suivre la formation initiale de l'année, 
préparer le planning de la formation suivante (2023), réfléchir et élaborer des projets dans le cadre de la 
formation continue. 
 
 La formation initiale 2022 a commencé par 2 journées de sensibilisation en janvier et février. Sylviane et 

moi avons participé à l'animation de ces journées. Il y avait 9 personnes présentes sur les 14 attendues. 
Les journées se sont déroulées ensuite avec 5 participantes. 

 
- Journées 1 et 2 animées par Dominique Mayala, psychologue, sur le thème, « se connaître pour 

accompagner en analysant ses motivations ». 
- Journées 3 et 4 avec Céline Poidevin remplaçante d’Anne Nachin intervient et forme à l'écoute dans 

l'accompagnement. 
- Journée 5 : la Dr Baudet Saucet, gériatre, présente de son point de vue médical le vieillissement et 

les maladies neuro- évolutives. 
- Journée 6 : le matin Dominique Mayala fait un exposé sur « le vécu de la maladie, la mort et le deuil 

selon les cultures » et l'après midi, Sophie DIAW, responsable des Marpa en Franche Comté, 
présente l'hébergement des personnes âgées dans ces lieux. 

- Journée 7 : Geneviève Pirolley est venue, une dernière fois, nous parler du deuil et de la prise en 
charge des personnes endeuillées. 

- Journée 8 : Gérard, Sylviane et moi avons reçu les 5 participantes pour le bilan de fin de formation.  
- Elles ont été validées suite à un entretien avec un psychologue. L'une rejoint l'association de 

Pontarlier « Accompagner la vie », une autre souhaite accompagner les personnes endeuillées, 2 
autres sont dans une phase d'observation et la 5ème est Agnès Fischesser. Agnès est psychologue, 
elle a travaillé au CHU de Besançon, elle est déjà active au sein du groupe Deuil de l'association et 
elle participera à la formation initiale de 2023 en remplaçant Geneviève Pirolley et Dominique 
Mayala avec qui nous ne travaillons plus. 

 
 La nouvelle formation de 2023 : contacts et planning 
Sylviane et moi avons géré les demandes « pour devenir bénévole à Jalmalv ». 25 à 30 demandes soit 
spontanées soit par l'intermédiaire de la campagne de recrutement lancée par la Fédération. Ce sont des 
contacts par téléphone ou par mail ou encore en entretien. Nous avons reçu 17 personnes au local de 
l'association.  
Suite à ce travail de communication, la sensibilisation débute en janvier 2023 avec 15 participantes. En mars, 
13 déclarent poursuivre la formation, ce sont des femmes très intéressées et motivées.  
Compte tenu du nombre, il a fallu partager ce groupe pour les journées avec les psychologues (Agnès F et 
Céline P). Notre planning comporte donc 8 journées de formation avec les psychologues ce qui repousse la 
fin de la formation au mois de janvier 2024. 
Grâce aux remarques des nouvelles formées, nous enrichissons notre formation (du moins nous l'espérons !). 
Ainsi, sur le thème des Soins Palliatifs, Marie Cécile Oliveira Clément, soignante dans le service des Soins 
Palliatifs de Besançon, interviendra une journée entière. Puis en toute fin de formation, nous mettons en 
place un temps (une 1/2 journée) avec Céline Poidevin pour que les personnes s'expriment en groupe avec la 
psychologue sur leur expérience des stages pratiques, à la manière d'un groupe de parole. 
Nous avons demandé à Gilles Brocard, formateur et accompagnant spirituel lui même, de participer à notre 
formation. La commission doit le rencontrer afin de fixer les objectifs d'une journée. 
La Dr Baudet Saucet sera présente encore cette année pour parler des spécificités des personnes âgées et 
des personnes atteintes de maladies neuro évolutives. 
 
 Un temps convivial a été organisé en juin 2022: une visite guidée et active au FRAC suivie d'un repas à 

l'Auberge de Chalezeule. Tous les participants ont beaucoup apprécié. Nous avons un nouveau projet 
pour juin 2023. 
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 La formation continue : En 2022, nous avons annulé la visite prévue à la maison Jeanne Garnier car le 

nombre des bénévoles intéressés par ce déplacement n'était pas suffisant. 
 
Pour 2023, plusieurs projets sont à l'étude. Ils ont été présentés au CA. Tout d'abord une formation à la 

« Validation »  avec Anne Nachin. Anne est d' accord pour conduire cette formation à l'accompagnement 
des personnes désorientées, en 2024 pour les bénévoles d'accompagnement.  
Une conférence avec Mme Lagos, responsable des Pompes Funèbres, sur la législation funéraire. 
Une formation à «  l'écoute à distance » avec un formateur de SOS Amitié. Nous étudions encore 
l'opportunité d'une telle formation et son éventuelle mise en place. 
Gérard et Brigitte ont proposé de diffuser à l'ensemble des bénévoles des documents, des informations 
concernant des émissions ou des conférences en réécoute sur différents thèmes (législation, fin de vie 
mais pas seulement). Ils ont commencé et nous sommes très intéressés. Nous les remercions. 

 
 
 

Élisabeth LE GUEN, pour la Commission Formation 
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COORDINATION des ÉQUIPES de BÉNÉVOLES ACCOMPAGNANTS 
BILAN d’ACTIVITÉ 2022 

 
 
L'année 2022 a progressivement repris ses couleurs au niveau des accompagnements dans les structures. 
Nous avons dû retrouver notre place au sein des Établissements perturbés par une situation compliquée 
(manque de personnel, turn-over…). 
 
Conformément aux Conventions signées avec les Établissements de Santé, nous avons rencontré nos 
interlocuteurs afin de faire un bilan annuel : 
 
  Clinique Saint-Vincent 
24/03/2022 :  RV avec la Cadre du SSR et un Médecin, concernant l'ouverture de lits identifiés Soins  

palliatifs 
28/04/2022 :  RV avec 2 bénévoles accompagnants pour mise en place des accompagnements. La Cadre 

nous annonce un report du projet, suite à difficultés. 
25/03/2022 :  Hôpital de Baume-les-Dames – RV avec une psychologue, infirmière et Cadre de santé : 

sollicitation pour accompagnement dans l'Établissement. Statu-quo par manque de 
bénévoles sur ce secteur. 

22/06/2022 :  Présentation de notre Association à 4 nouvelles infirmières de l'USP – CHU. 
14/11/2022 :  Ehpad Jean XXIII à Montferrand-le-Château – Reprise de contact pour accompagnement au 

sein de la structure, et RV avec le Médecin Coordinateur et une psychologue. 
15/11/2022 :  Ehpad 7 Collines à Besançon – RV avec le Directeur et la Cadre Supérieure. 
17 /11/2022 :  SSR Les Tilleroyes – RV avec la Cadre supérieure de Santé. 
18/11/2022 :  Ehpad Bellevaux – RV avec la Cadre supérieure de santé. 
12/12/2022 :  Ehpad Bellevaux : Présentation de notre association lors d'une réunion de Commission des 

soins. 
20/01/2023 :  SSR Clinique Brugnon-Agache Beaujeu – RV avec la Directrice des Soins et une Cadre de 

santé. 
 
ACTIONS en INTERNE : 
06/01/2022 :  Réunion avec les nouveaux bénévoles. 
27/06/2022 :  Réunion annuelle avec les psychologues (Groupes de parole). 
08/12/2022 :  Réunion avec les psychologues, suite aux entretiens individuels des bénévoles en fin de 

formation. 
21/12/2022 :  Réunion de bilan avec les bénévoles formés en 2021, après un an d'accompagnement dans 

les Ets. 
 
GROUPES DE PAROLE : 
En 2022, nous avons tenu l'intégralité de nos réunions (7 séances de 1h30) pour 2 groupes. 
Avec l'arrivée de 4 nouveaux bénévoles ayant terminé leur formation en cette fin d'année, le nombre de 
bénévoles accompagnants est de 29 au 31 Décembre. 
Nous fondons beaucoup d'espoirs sur le groupe en formation actuellement, et prévoyons donc de former 3 
Groupes de parole à compter de Septembre 2023 
 
L'ACCOMPAGNEMENT : 
Les accompagnements dans le cadre du vivier représentent 328 Heures pour 2022   
 

− 7 Collines :                         137 Heures  (3 bénévoles) 

− SSR Beaujeu :                        80 heures   (1 bénévole) 

− Montferrand-le-Château :     16 heures  (2 bénévoles depuis mi-novembre) 

− MARPA École-Valentin :        1 heure    (1 bénévole) 
 

Domicile : 3 accompagnements par 7 bénévoles pour 94 heures 
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Nouveau projet : 
 
L'Ehpad Les 7 Collines à Besançon a sollicité notre Association pour intégrer le Conseil de la Vie Sociale. Un 
récent décret oblige les Ets de santé d'élargir les représentants au sein de ce Conseil, notamment un 
représentant d'une association intervenant dans l'Établissement. 
Une première réunion s'est tenue le 6 Février 2023, où nous avons fait une présentation de notre 
association. 
Marie-Françoise Boillon représentera Jalmalv. 
 
Le nombre global d'accompagnements est de 1346 Heures pour 2022, soit le double de 2021 
 
Je remercie l'ensemble des bénévoles animés par une belle motivation 
 
 

Yolande PASTEUR, coordinatrice des bénévoles 
 
 
 
 

 

 
CENTRE DE LONG SÉJOUR DE BELLEVAUX 

 
 
Comme nous l’avait conseillé l’infirmière hygiéniste du centre de long séjour de Bellevaux, nous n’avons pas 
accompagné en janvier pour cause de Covid. 
 
À notre reprise, début février, nous avons commencé avec trois nouvelles bénévoles, ce qui portait notre 
effectif à sept personnes. Mais une accompagnante a très vite interrompu le bénévolat, une autre a quitté la 
région en milieu d’année, nous avons terminé 2022 à cinq. 
 
Au cours de cette année nous avons accompagné 40 résidents représentant 368 heures de présence. 
 
Nous sommes toujours très peu appelées pour accompagner des résidents en fin de vie proche, seulement 
une fois en 2022. 
 
Pendant le deuxième semestre, nous avons organisé une réunion à chaque étage avec les soignants qui nous 
ont confié d’autres résidents et où nous avons pu échanger sur les accompagnements en cours.  
 
En novembre avec Yolande Pasteur, nous avons été reçues par Madame Rey, cadre supérieure de santé, de 
l’établissement. Elle nous a invitées à une commission de soins paramédicaux en décembre, où nous avons 
pu expliquer notre rôle dans l’établissement et les actions de JALMALV par ailleurs. 
 
En fin d’année nous avons accompagné en binôme avec Élise, bénévole en fin de formation, qui viendra 
agrandir l’effectif en début d’année 2023. 
 
Nous avons été contentes de nous retrouver une fois dans l’année, après ces périodes difficiles, pour 
échanger sur nos rencontres avec les résidents.  
 
Merci à l’équipe de bénévoles accompagnants pour leur disponibilité et leur soutien. 
 
 

Françoise GAUDILLÈRE, Référente Bellevaux 
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UNITÉ DE SOINS PALLIATIFS (CHU) 
 
 

Rapport d’activité de l’USP 2022 
 
Le 14 Avril 2022, une réunion est organisée à l’USP avec l’équipe des bénévoles, la cadre du service Édith 
Dessirier et un médecin, en vue de la reprise de nos accompagnements dans le service, dans un cadre strict 
bien défini : 
 

- Vaccination obligatoire 
- Port du masque 
- Mesures d’hygiène 

 
Notre équipe compte alors 9 bénévoles disponibles, aujourd’hui nous ne sommes plus que 6, soit car non 
vaccinés, soit en pause pour raison personnelle. 
 
Notre collègue Geneviève Rigaud, référente émérite du service pendant de nombreuses années a laissé son 
poste début septembre et nous sommes deux aujourd’hui, Marie-Odile Coursier et moi-même à nous 
partager cette tâche. Ce premier rapport a été quelque peu difficile, par manque d’expérience, aussi je 
demande votre indulgence, de même qu’il est difficile de quantifier le nombre de patients, vu le grand 
turnover dans le service, ainsi que ceux qui y reviennent quelquefois à plusieurs reprises. 
 
Durant ces presque 8 mois d’activité l’année passée, nous avons pu rencontrer : 
 

- Environ 130 Patients 
- Effectué environ 302 h d’accompagnement 

 
Le relationnel avec l’équipe soignante est toujours un peu compliqué, du fait d’un manque de temps de leur 
part, d’une mauvaise information de nos possibilités d’actions. Une nouvelle réunion aura lieu ce 23 mars 
pour nous faire connaître, et peut-être reconnaître par les jeunes soignants, repréciser notre mission à ceux 
qui ne connaissent pas Jalmalv et redéfinir notre rôle dans le service auprès des patients.  

 
 

     Nadine BOUCHARD et Marie-Odile COURSIER 
     Co-référentes à l’USP 
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CENTRE DE SOINS ET DE RÉADAPTATION DES TILLEROYES 
 
 
Centre de soins de suite à orientation gériatrique. 
 
Notre équipe est actuellement constituée de 5 bénévoles. 
Marie-Christine Oudot est arrivée progressivement dès janvier 2022, tandis que Martine Monnot arrêtait ce 
bénévolat pour raisons familiales. 
Brigitte Mougey s’est dirigée vers l’accompagnement à domicile. 
Et c’est Geneviève Rigaud qui nous a rejoints au dernier trimestre. 
 
Durant l’année 2022, nous avons accompagné 104 personnes sur 604 rencontres. 
Ce qui correspond à 248 heures. 
 
Les personnes accompagnées sont en souffrance, par un isolement social, une perte d’autonomie, des 
douleurs, un deuil, sont en situation de glissement…. 
 
Quelques brèves interruptions des accompagnements ont eu lieu en cours d’année, dues au COVID ou à 
d’autres infections. 
 
Tout en restant discrètes, nous avons de bonnes relations avec les soignants. 
La rencontre annuelle entre JALMALV et le Centre de soins, qui réunissait Yolande Pasteur, référente des 
accompagnants, Mme Rey, cadre supérieure de santé, Mme Gruska cadre de santé, et moi-même, a eu lieu 
en novembre. 
Mme Rey a proposé de nous inviter à une commission de soins (la CSIRMT) pour présenter notre association 
et notre rôle de bénévole. 
 
Notre équipe a pu se réunir deux fois. Nous avons à échanger sur nos accompagnements, nos relations avec 
les équipes, ajuster le planning... 
 
 

Christiane MAIRE-AMIOT, Référente Tilleroyes 
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ACCOMPAGNEMENT DES PERSONNES ENDEUILLÉES 2022 
 
 
- 8 personnes constituent le groupe créé début octobre 2022, bonne nouvelle après une longue période de 

fonctionnement avec 2 bénévoles seulement ; 
 
- Personnes formées  
 

- au « deuil module 1 » par JALMALV = 2 sur les 8  
- à la « technique d’animation de groupe de personnes endeuillées » = 1 sur les 8. 

 
- Plusieurs bénévoles sont formées par d’autres organismes, par Geneviève Pirolley ou bénéficient de leur 

expérience professionnelle ; 
 
- Nous n’avons pas actuellement de « spécialistes » deuil après décès d’enfants, suicides, etc. Nous verrons 

plus tard. L’identification des ressources et des compétences des associations locales ayant pour mission 
l’accompagnement au deuil est nécessaire pour travailler en bonne complémentarité, chacun dans sa 
spécificité.  

 
- Création de groupes de rencontres de personnes endeuillées les 1ers vendredis puis les 3èmes samedis 

du mois. Nous avons commencé en mai et le bilan est inégal d’une rencontre à l’autre. Nous avons opté 
pour des groupes ouverts c’est à dire sans l’engagement de participer à chaque rencontre. Les rencontres 
durent de 1h30 à 2 h. 

 
- Nous avons accompagné 16 personnes en individuel pour l’année 2022 : 
 

- Heures passées pour l’accompagnement en individuel = 52 h 
- Heures passées pour l’accompagnement en groupe = 12 h 
- Nombre de personnes rencontrées = 16 

 
- Il y a plus de demandes que d’accompagnements, l’origine de la demande est déterminante - relation 

difficile à établir avec les personnels des MARPA, EHPAD, UDAF, psychologues et assistantes sociales 
etc.…, pour des raisons d’emploi du temps de ces professionnels et de lieux d‘exercice multiples et 
dispersés : 
 

- 26 demandes et 16 personnes reçues et accompagnées 
 
- Temps investi en information, logistique, relation téléphonique, fonctionnement du groupe = 50 h + 12 h 

de réunion. 
 
 
Nos objectifs 2023 
 

- Former toutes les “bénévoles deuil” pour faire équipe et créer une harmonie des pratiques. Un stage 
décentralisé à Besançon est prévu début 2024. 

- Communiquer sur cette mission de JALMALV auprès des Établissements, Institutions, Médecins, 
presses, professionnels, funérarium, etc.… 

- Travailler à la réussite des groupes de rencontres,    
- Établir un mode de relation adapté avec les institutions qui orientent les personnes endeuillées,  
- Participer au congrès de Rennes 

 
 

Monique HÉZARD, Référente deuil 
  



 

24 

 

 
 

VOTES DES RÉSOLUTIONS 
 


